

Redacción y Administración
Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.
Precios de suscripción
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 36'00

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Antolín mr. y S. Esteban rey cf
SANTOS DE MAÑANA.—S. Nonito ob., S. Siméon Estilita y Sta. Serapia.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO
La virtud de la Esperanza.
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de la Beneficencia, exponiéndose S. D. M. de siete á diez de la mañana y de cinco menos cuarto á las siete y media de la tarde.
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á la Purificación de Nuestra Señora, ó la Candelaria, en la Catedral.
Iglesia del Sagrado Corazón
Continúa la Novena á San Pedro Claver durante la Misa de siete que se celebrará en altar del Santo.
Iglesia de S. Magín
Prosigue otra Novena á las siete de la mañana, durante la Misa, con los Padrenuestros cantados, terminando con los gozos del Santo.

La bandera española

En un pueblo no lejano de esta capital se ha cometido un delito más ó menos auténtico de desafuero é insulto á la bandera de la patria, ignorándose á punto fijo si era esa la intención de los autores, pues según rumores que corren con mucha insistencia el objeto de aquellos era romper algo al dueño de la caseta de baños, en cuyo caso igual suerte que la bandera hubieran corrido el sombrero del denunciante ó las enaguas de su criada. Si hubiese aquel tenido la rara ocurrencia de colgarlas en aquella desgraciada barraca. Lo que haya de verdad en esto ya lo aclarará quien tiene la misión de aclararlo, y podemos dormir tranquilos confiando en el celo de los que velan por la integridad de la patria, con la seguridad de que si hay delito en esto, nuestros tribunales de justicia, civiles ó militares, darán buena cuenta del criminal y vengarán el agravio, que se haya inferido á nuestra bandera nacional, centro de nuestros amores, símbolo de nuestras esperanzas y recuerdo bendito de nuestras gloriosas tradiciones.
Si la bandera de la patria, que no es más que un emblema, merece tanto respeto, qué consideraciones se deberán á la patria real y efectiva, en donde vimos por vez primera la luz del día y de cuyas afecciones se ha formado la vida de nuestro propio corazón? La bandera es la representación de nuestras glorias, de nuestras tradiciones y de nuestras posesiones y territorios, por consiguiente más que la bandera han de respetarse nuestras glorias, nuestras tradiciones y la integridad de nuestra soberanía. Mucho respeto se merece un retrato del monarca, pero no se le debe menear á la misma persona del monarca, y si una injuria á la efigie de este se castigaría justamente con gran severidad, no creo se tratase con mayor indulgencia al que insultase personalmente al mismo representante de la primera autoridad civil de un estado. Mucho nos place el ver que con motivo de tan infausto suceso se agita el gobierno, se mueven las autoridades, se procede á la formación de causa, haciendo todo suponer que el honor de nuestra bandera saldrá in-

maculado, y si hubo afrenta, quedará debidamente vengada.

Pero esas saludables energías dónde estaban escondidas en la época de nuestras guerras coloniales? Entonces con una décima parte del rigor que se despliega ahora contra los que de cerca ó de lejos tocan á la integridad de la patria, el honor de nuestra bandera habría quedado á salvo. Atentaba contra la integridad de la patria todos los que llevaron la inmoralidad administrativa á nuestras colonias con lo que prepararon su definitiva ruina. Bueno habría sido también averiguar si en los lances de la guerra y en las negociaciones del Tratado de París quedaron á salvo el honor de nuestra bandera y la dignidad de nuestro ejército.

Pero dejando aparte las vergüenzas del pasado, creemos que el gobierno debería considerar como atentados contra la integridad de la patria todos los actos de aquellos que teniendo un destino oficial, contribuyen á hacerla odiosa debilitando en el corazón la fibra del amor patrio.

Bien justificadas estarían entonces todas las energías del gobierno, buen destino tendrían entonces las cárceles y aun lo otro, si hubiese méritos bastantes para ello. Mil plácemes se merecen los que tanto se desvelan para que la patria no se desgare ni nuestra bandera sufra vilipendio, pero mucho más eficaces serían sus desvelos, si los dedicasen á perseguir á los que con sus torpezas, con sus latrocinios y con sus vejaciones injustas están dando calor y vida á la hidra del separatismo.

BIENVENIDO.

OFRENDA Á SU SANTIDAD

Su Santidad León XIII recibirá en breve un regalo, superior en todos conceptos á los que se le hicieron hasta ahora.

Se trata de un topacio extraído de las minas del departamento brasileño de Minas-Geraes.

La piedra preciosa de que se trata pesa la enormidad de mil setecientos ochenta y cuatro gramos; pero aparte de su valor intrínseco, lo que más avalora la alhaja es el trabajo que en ella se ha realizado.

Un lapidario, verdadera eminencia en su profesión, el célebre profesor napolitano Andrés Caliero, exdirector del Museo de Nápoles, esculpido en el topacio la imagen de Cristo Redentor en el momento de fraccionar el Pan Eucarístico.

Andrés Caliero ha invertido diez años de trabajo asiduo en terminar la obra maestra destinada á León XIII, no sin haber gastado más de doscientos mil francos en el polvo de diamante, indispensable para la ejecución de su artística labor.

El topacio pertenecía á la casa de Borbón, pero vicisitudes políticas determinaron que pasara á ser propiedad del artista y luego á los herederos de éste, que pusieron la joya á la disposición del conde de Caserta.

Este último manifestó, que estimando que el trabajo del lapidario excedía en mucho valor de la materia prima, dejaba en libertad á los actuales poseedores de la piedra para que dispusieran libremente de ella, expresando á la vez que experimentaría gran satisfacción en que la maravillosa alhaja fuera regalada por los fieles á Su Santidad.

El director del Museo Nacional de Nápoles asegura que el topacio, tal y conforme se encuentra hoy día, es el trabajo artístico más perfecto realizado en piedra en los tiempos modernos.

Bajo la presidencia honoraria del arzobispo monseñor Adami, se ha constituido un Comité en Nápoles para regalar al Papa esta alhaja sin rival.

LOS PSICO-FISICOS

III

La Gramática

—No se preocupe Vd. de mi pequeña observación y prosigamos nuestra tarea, amigo Melchor; pues por error más ó menos no han de hundirse sus procedimientos.

¿Qué significa una falsa idea inculcada á la niñez, ante el mérito que indudablemente tendrán el resto de sus psico-físicos? Siga Vd. adelante que impaciente estoy para conocer y saborear la obra de Vd. y quépale la seguridad de que seré más parco en mis observaciones si es que ellas han de molestarle en lo más mínimo.

—¡Aquello del plato, querido Carlos, aquello del plato, es lo que más me preocupa! No acabo de comprender como habiéndoseme ocurrido tantas novedades en materia de enseñanza, al extremo de llegar á inquirir el nuevo procedimiento que nos ocupa, no supiera ver el grave inconveniente que el otro día me señaló Vd.

—Pues sencillamente porque á veces nos preocupamos con alguna idea, y hasta en ocasiones llegamos á forjarnos con ella verdaderas ilusiones, cuya falsedad, al hacérsenos evidente, troncha en flor nuestras más risueñas esperanzas. Repito que mi observación no merece el honor de ser discutida, y por tanto, ruego á Vd. que prosiga su interrumpida conferencia.

—¡Bah! Tal vez tenga Vd. razón. Déjemoslo ya, y continúe: Una de las esferas, digo, circunferencias, es mucho mayor que las demás. Tracémolas en la pizarra:

N. V. Da. Ac. Ab.

(Los sitios ocupados por las letras corresponden á los centros de las cinco circunferencias.)

Los círculos menores representan el lugar de las palabras sustantivas; el mayor, la conexión; todas las periferias ó límites de los círculos, representan á las palabras modificativas. Bajo el aspecto de ingeniosos y ordenados juegos pronto aprenden los niños estas representaciones.

—Y jugando quiere Vd. inculcar la ciencia á los niños? ¿Es posible que el niño, cuyo espíritu está, no le quepa á Vd. la menor duda, fijo en el mecanismo del juego, aprenda las nociones del análisis gramatical?

—¡Ah! sí, señor; al principio el juego no sale, claro está, con perfección; pero luego, luego los niños los hacen divinamente y ninguno equivoca el lugar que le está señalado.

—Alto ahí, D. Melchor, ¿acaso el niño es un monigote para hacerle servir de tal en clase? Esto sólo se comprenderá si luego pensara presentar Vd. los niños amaestrados en un escenario de teatro ó en la pista de algún circo. Permítame Vd. que le advierta, Sr. García, que en el estudio no se debe proceder maquinalmente. Con gran facilidad pueden los alumnos cursar asignaturas y no aprenderlas; se suelen calcular sus adelantos más bien por la cantidad que por la clase de trabajo hecho. Algunos maestros procuran ahorrar demasiado á sus discípulos la molestia de pensar; están siempre á la mira, para evitarles cuantas dificultades hayan de presentarse en su camino, y, con preguntas que ya indican la respuesta, les hacen parecer como si supieran lo que realmente ignoran. Si fuera posible aprender de esta manera, el camino sería sumamente cómodo, una especie de vía férrea bien nivelada y con el material móvil necesario para transportar con rapidez á los que fueran en busca de conocimientos, pero de modo que pudiesen ir sentados y aún dormidos.

—Está Vd. en un error, Sr. Viola; el niño necesita jugar y moverse para aprender, y no se conseguirá esto úl-

timo sino por medio de mis procedimientos.

—Perdone Vd., si le he molestado con mis palabras; más creo que el hacer una observación no es negar el valor que tal vez tengan los psico-físicos.

Aunque soy contrario de los procedimientos de enseñanza que hagan desempeñar al alumno un papel enteramente pasivo, ó le pongan en actividad ciega, ó le hagan marchar maquinalmente, diré á Vd. que los procedimientos de enseñanza han de sugerir lo que sea del caso; esto es, incitar al discípulo á la aplicación y esfuerzo propio. Se le han de exponer los hechos de manera que uno sugiera otro, y así también los raciocinios, como las ideas sobre experimentos; porque una dificultad vencida excita el deseo de dominar otras. El maestro tiene que hacer interesante el estudio, mantener viva la curiosidad, procurar la investigación, infundir en el alumno la confianza en sus propios recursos, advertirle á tiempo, indicarle caminos, y sugerirle medios de poner á prueba la fuerza y habilidad que vaya adquiriendo. Pero de esto á hacerle representar pantomimas....

(Seguirá la Gramática.)

CARLOS VIOLA.

LA FIESTA DE CONSORTI

En la sala «Baccelli» de la escuela normal de Ripatransone, se ha celebrado, con ocasión de la fiesta onomástica de Consorti, una solemnisima velada.

En ella, han tomado parte los maestros españoles y cuanta satisfacción han producido sus palabras en el ánimo de Consorti, pónese de manifiesto en los siguientes párrafos de su discurso.

«¿Qué mayor prueba de satisfacción que verme aquí rodeado de maestros y maestras entusiastas que de todas partes acuden á estudiar la práctica y la teoría del trabajo manual que debe introducirse en las escuelas elementales con el objeto directamente educativo y ocasionalmente didáctico?

¡Ah, cierto, no es la vanidad satisfecha la que me produce tanta alegría! No es á mi persona á quien se dirige vuestro homenaje sincero, es al ideal por el que he trabajado toda mi vida, al ideal que consagra un principio educativo de la mayor importancia, por el cual la escuela primaria será renovada y ennoblecida.

Hoy me siento poseído de legítimo orgullo por el hecho de que de la noble hermana latina, España, hayan venido egregios maestros á aprender el método operativo de la escuela italiana.

Permitidme que haciéndome intérprete de los sentimientos de todos, salude con efusión á la amable y gentil señorita doña Rosa Goicochea y á los carísimos Andreu, Herreros, Iturbe y Lapresa, venidos á asociarse á nuestra obra, colegas entusiastas que difundirán en su tierra generosa las nuevas ideas de la escuela italiana.

No es una ilusión mía. Yo veo en un día próximo, toda la raza latina, en nombre de la gran madre común, Roma, unida en la obra santa de la educación. Con este augurio saludo á los distinguidos huéspedes que hoy nos honran con su presencia y termino diciendo: ¡Viva España! ¡Viva Italia!

El Sr. Herreros, en nombre de los maestros españoles, expresó su profunda gratitud al insigne Consorti, y los vivos á España é Italia, á los maestros italianos, resonaron en el salón largo rato.

Los alumnos-maestros de la escuela de Ripatransone dirigieron dos afectuosos telegramas, uno al rey de Italia y otro al de España. El primero contestó muy agradecido; el segundo... estaba de viaje.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Aquéllos de nuestros suscriptores que no reciban el periódico con la debida regularidad, no nos culpen á nosotros.

Fuera de los descuidos y omisiones de que nadie está exento, ni presumimos estarlo nosotros, pero descuidos siempre raros y siempre desculpables, todo lo anormal que aquí ocurra, hay que achacarlo á la Administración de Correos. Las audacias de los empleados de este departamento llegan ya á lo increíble. Hartos ya de quejarnos en balde, nos complacemos en hacerlo público para nuestro descargo y para que el público juzgue del proceder de los funcionarios del ramo. Como si nuestro periódico no tuviera enemigos en todas partes, tócale la desgracia de encontrarlos, sañudos y embozados, entre aquellos mismos que por razón de su cargo vienen más obligados á respetarlo y velar por su libre circulación.

Entre los innumerables desmanes de que ha sido víctima LA CRUZ, viénesenos á la memoria el que se relaciona con cierta sociedad política de la vecina ciudad, la que en muchas ocasiones no recibe nuestro diario sino lleno de torpezas y blasfemias escritas con lápiz en la margen.—No hay que hablar de los casos en que LA CRUZ es remitida á la redacción con lo frase Vuelva á su procedencia escrita en la faja sin conocimiento de los interesados, forzándonos en ocasiones, llevados de nuestra buena fé á cesar en el envío del periódico á personas que lo están esperando con ansia y son sus más decididos suscriptores, como acaba de suceder con un querido amigo de Vilanova de Prades.

Preguntamos si el periódico LA CRUZ ha de ser el ánima vilis de los pocos ó muchos empleados que moran en las oficinas de correos, y que por su proceder mejor estarían en sitios menos dignos.

Es que la Administración de Correos incurre en semejantes descuidos (no queremos llamarlos tolerancias) sólo por no creernos capaces de hacer uso de los derechos que la ley concede á todo ciudadano que ve atacada su propiedad?

Ha sido destinado á la Comandancia de carabineros de Lérida el capitán don Miguel Ledesma.

Se ha recibido en la Capitanía general una orden telegráfica del ministro de la Guerra disponiendo que los cuerpos y unidades de esta región concedan licencias desde el 2 al 30 de septiembre próximo á los individuos de tropa que lo soliciten hasta el número que sea compatible con el servicio de dichos cuerpos.

Los que obtengan las licencias deberán pagarse los gastos de viaje.

El colegio médico de esta capital, ha recibido una relación del importe de las patentes obtenidas en el actual ejercicio por los médicos cirujanos que ejercen la profesión en esta provincia.

La Administración de contribuciones ha comunicado á los alcaldes de Cherta, Freginals y Godall la aprobación de las trasmisiones de dominio efectuados en dichos pueblos, durante el corriente año, y ha devuelto el apéndice al amillaramiento de Pobolea para rectificar.

A las siete y media de la tarde del domingo último incendióse casualmente la paja con que se hallaba cargado un carro depositado en una cuadra de la calle de Armañá.

Gracias á que se apercibieron con oportunidad, pudo ser sacado el indicado vehículo fuera del local, con lo que, si bien no pudo librarse de que fuera pasto de las llamas, se logró no se propagara el incendio al edificio.

Contribuyeron á llevar á cabo tan oportuna medida y á la extinción del voraz elemento, el sargento de la Guardia civil de esta comandancia, un individuo del cuerpo de bomberos, los guardias municipales del barrio 7.º y 8.º y varios particulares que acudieron á los pocos momentos de iniciarse.

Con motivo de estar en aquella hora muy concurrida la rambla de S. Juan y divisarse desde allí densas nubes de hu-

mo, prodújose la natural alarma, trasladándose infinidad de concurrentes al lugar del siniestro.

Han sido devueltos por la Administración de contribuciones al Ayuntamiento de Vilella Alta 30 expedientes de flojera por no estar ajustados a las disposiciones vigentes.

Anteayer fué hallado en la Bajada del Rosario un paraguas que se entregará a su dueño en la sección de Vigilancia municipal, donde se halla depositado.

Mañana salen con el primer tren las Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen para dos fundaciones; la primera se hará en S. Juan de Vilatorrada diócesis de Vich y provincia de Barcelona. Irán a esta función la M. María del Santísimo y las HH. Dolores de S. José, María de S. Lucas y María de S. Eliseo.

La segunda en S. Lorenzo de Savall, diócesis y provincia de Barcelona y van a ella la M. María de la Ascensión y las HH. Josefa de Jesús, Teresa de S. Miguel y María de S. Vicente.

En las dos fundaciones se dedicarán las Hermanas a la enseñanza de las niñas.

Las acompañarán la Rda. M. Superiora general y su secretaria accidental.

Llamados por el capitán general don Enrique Bargés, en la mañana de anteayer salieron para Barcelona, de cuyo punto ya han regresado, el general de brigada D. Leonardo Sanz Peray, marqués de San Juan de Puerto Rico, su ayudante de campo, el teniente coronel de la Guardia civil jefe de aquella Comandancia D. Francisco Fénech, el comandante de Carabineros D. Rodolfo Gippini y el comandante de Infantería D. Severiano Martínez Anido, juez instructor de la causa incoada con motivo del supuesto ultraje inferido recientemente a la bandera española en la playa de San Salvador (Vendrell).

Dichos señores trataron de este asunto en una conferencia que celebraron poco después de su llegada con el general Bargés.

En el cuadro de edictos de la Universidad ha sido fijado el anuncio de matrícula de enseñanza oficial para todas las Facultades en el curso de 1902 a 1903. Se dispone que desde el día 16 al 30 de septiembre, en los días laborables queda abierta la matrícula ordinaria, y durante el mes de octubre la extraordinaria.

También se señalan los derechos que deben satisfacerse y los documentos que son necesarios para la formalización de la matrícula.

El lunes próximo, Natividad de la Santísima Virgen, se celebrarán solemnes cultos, en honor de la misma, en la capilla dedicada a Ntra. Sra. de la Guía, que se venera en los Claustros de la santa iglesia Catedral, habiéndose encargado del sermón el elocuente orador Dr. D. Juan Antonio Juliá, Beneficiado de la referida iglesia, cuyos cultos anunciaremos oportunamente.

En la plaza de la Fuente vióse ayer al mediodía agredida y maltratada una anciana por una joven de trece a catorce años que después de dirigirle varios insultos se abalanzó sobre ella trazándole con las uñas varios signos egipcios en el rostro.

Ayer salió para sus posesiones del vecino pueblo de Vilallonga D. Dolores Roig, esposa de nuestro particular amigo el distinguido médico de esta localidad D. Agustín Soler.

Por real orden que publica la Gaceta se ha resuelto que en todas las reclamaciones económico-administrativas sometidas al conocimiento y fallo de los Tribunales gubernativos, deben éstos resolver sin el trámite previo de consultar ni pedir informe a los centros ni oficinas sobre el sentido, alcance o interpretación que tengan o deba darse a las disposiciones aplicables al caso sometido a su fallo.

Según la prensa de Madrid el señor gobernador civil de la provincia ha telegrafado al ministro de la Gobernación que el incidente ocurrido en la playa de San Salvador, de Vendrell, no tiene ninguna importancia.

Explica que se trata de una broma dada a un empleado jubilado por padecer enagenación mental.

Añadiendo que entienden en el asunto los juzgados civil y militar.

Ha visitado a las autoridades a fin de recabar objetos para la exposición de arte retrospectivo, que con motivo

de las fiestas de Ntra. Sra. de la Merced se ha de celebrar en Barcelona, el ilustrado director del Museo municipal de dicha capital D. Carlos Bofarull.

Ha experimentado una regular crecida la corriente del Ebro, cuyo caudal en la actualidad alcanza la altura de algunos metros sobre el nivel ordinario.

Cada día es mayor el número de inscripciones que se solicitan en la secretaria de la Comisión (Canuda, 31, principal), para poder formar parte de la peregrinación barcelonesa a Roma, que tendrá lugar en la segunda quincena de octubre próximo, siendo también numerosas las adhesiones que se reciben de fuera de Barcelona.

Las Compañías de ferrocarriles, que han concedido todas el 50 por 100 de rebaja sobre los precios ordinarios, han acordado rijan desde el 8 de octubre hasta cinco días después del regreso de la peregrinación a Barcelona, habiendo hecho igual concesión la Compañía mahonesa de vapores La Marítima, y se espera hará lo propio La Isleña, de Palma de Mallorca.

La Archidiócesis de Sevilla, que organizaba una peregrinación especial a la Ciudad Eterna, está ultimando los preparativos para unirse a la de Barcelona, dando así a ésta un buen contingente de peregrinos, y lo mismo se espera de otras diócesis.

Todas estas noticias hacen suponer un feliz éxito.

Ha sido destinado a la subinspección del 17º tercio de la Guardia civil (Tarragona) el coronel de dicho instituto don José López de Sola.

Hasta la fecha se han expedido por el Gobierno civil doscientas ochenta licencias de caza.

La Compañía de caminos de hierro del Norte y de Madrid a Zaragoza y a Alicante, ha circulado ya los carteles anunciadores de la rebaja de precios, establecida entre Tortosa y las estaciones de Valencia a Barcelona, con motivo de las próximas fiestas dedicadas a la Virgen de la Cinta.

Extracto del Boletín Oficial

Anuncio del Gobierno civil de haber renunciado la Compañía Minera de carbones de S. Saturnino de Noya, la prosecución de un expediente de la mina «Largueza», sita en el término de la Selva.

Circular de la Comisión mixta de reclutamiento encargando a los Ayuntamientos la observancia de lo mandado para el uso de impresos en todo lo que se refiere a trámites y fórmulas rigurosamente legales en los expedientes de excepción del servicio activo en los cuerpos armados.

Acuerdo de la Comisión provincial declarando incapacitado para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de S. Carlos de la Rápita a D. Agustín Masía Biosca.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Tivisa durante el primer trimestre de 1902.

Anuncio de la Alcaldía de Dosaiguas sacando a subasta el arriendo a venta libre de los derechos establecidos sobre las especies que comprende la tarifa de arbitrios extraordinarios.

Las Alcaldías de Santa Bárbara, Lloréns del Panadés y Ulldesona anuncian tener expuestos al público el presupuesto ordinario para el año 1903.

El Sindicato de riegos del Delta del Ebro notifica una providencia dictada en fecha 28 de agosto próximo pasado.

Nacionales y Extranjeras

Ha fallecido en la villa y corte el sabio maestro de la Cirujía D. Federico Rubio.

Una angina de pecho ha agostado de pronto la existencia del ilustre doctor, cuya fama se extendía por toda Europa.

La noticia del fallecimiento del doctor Rubio ha circulado pronto entre las gentes que cultivan la ciencia en sus diversas ramas y en los círculos y centros varios y entre el público, siendo unánime el sentimiento por la pérdida del sabio doctor.

Este ha dejado dispuesto que su cadáver sea envuelto en una sábana sin ropas, que no se le mueva mucho y que lo entierren en sagrado.

Esta última cláusula se ha comentado muy favorablemente, dadas las ideas que profesaba el finado.

El Sr. Moret dictará una Real orden para que pueda darse sepultura al doctor Rubio en la capilla del instituto que lleva su nombre.

Comunican de Brest que el abate Sa-laun, vicario de Lesneven, acusado de haber promovido los sucesos desarrollados en Saint Meen con motivo del cierre de la escuela congregacionista, después de haber prestado declaración ante el juez que instruye la causa ha sido puesto preso por orden de dicha autoridad.

En el ministerio de Marina se ha recibido la noche última un despacho del comisario general de Francia en el Congo, diciendo que 1.000 tonaregs, mandados por Mohamed Barani, atacaron la ciudad de Biralabi cerca del lago Tchad.

La guarnición rechazó valerosamente al enemigo, causándole 100 muertos.

Las tropas francesas no tuvieron ninguna baja.

La tranquilidad ha quedado restablecida.

Los anarquistas de Gijón han publicado una hoja llena de violencias de lenguaje contra los socialistas que asisten al Congreso que se celebra actualmente en aquella villa.

Según dicen de Viena a un periódico de París, ha empezado oficialmente el proceso para la beatificación de la archiduquesa Magdalena, habiéndose remitido a Roma el oportuno expediente. La archiduquesa, contemporánea de Enrique IV de Francia y de Felipe III de España, murió en olor de santidad en Hall, pequeña población del Tirol. A consecuencia de este proceso la casa de Hapsburgo Lorena tendrá, como las de Borbón, Saboya y Hoenzollern, la gloria de contar santos en familia.

Apenas entregado el expediente, quiso León XIII conocerlo, y después encargó al cardenal Rampolla que entregase los documentos a la Sagrada Congregación de Ritos, la cual confió inmediatamente la causa a una comisión especial.

Habiendo muerto la archiduquesa Magdalena el 10 de septiembre, en dicho día celebrará la Iglesia su fiesta, y es precisamente la fecha en que la emperatriz Isabel fué asesinada en Ginebra por un italiano.

Anteayer ocurrió en Madrid una catástrofe, con motivo de haberse roto las cadenas que unían una jardinera a un tranvía eléctrico, en la carrera de San Jerónimo.

El suceso ocurrió frente al hotel de Santa Cruz; la jardinera, al quedar separada del coche-motor, descendió con velocidad vertiginosa la acentuadísima pendiente que hay hasta llegar a la curva situada frente de Neptuno, en el paseo del Prado.

Han resultado una mujer muerta, 11 heridos, de ellos 7 graves y numerosos contusos.

El Juzgado se ha constituido inmediatamente en el lugar del suceso y en las casas de socorro, tomando declaración a cuantas personas puedan contribuir a poner en claro los hechos.

Calculanse en cuarenta las personas que iban en la jardinera.

Según se dice, es este mismo coche el que hace poco tiempo y en la misma cuesta de San Jerónimo, le ocurrió un accidente igual al de hoy.

LOS MILITARES INGLESES

Inglaterra es sin duda la nación que mejor recompensa a sus soldados. Los militares ingleses que se retiran después de doce o quince años de leales servicios pueden vivir tranquilos el resto de su vida.

Tenientes y capitanes que se retiran del ejército cumplido el tiempo normal, reciben una indemnización de 1.200 libras esterlinas; después de veinte años tienen derecho a una pensión de retiro de 7.500 francos, y los generales de 19 a 25.000 francos.

Las pensiones suplementarias por heridas varían, según el grado, de 1.750 a 10.000 francos; para las viudas son de 900 a 3.000 francos, con un suplemento de 125 a 500 francos por cada hijo. Si el oficial ha muerto en el campo de batalla ó a consecuencia de heridas ó de enfermedad contraída durante el servicio, la pensión de la viuda es de 1.150 a 5.000 francos, con una indemnización de 150 a 1.000 francos por cada hijo.

Estas liberalidades son ya antiguas, y lo demuestra la manera cómo se recompensaron los servicios de lord Wellington.

En 1810, después de la campaña que hizo en nuestro país contra los franceses, recibió una anualidad de 50.000 francos; en 1812 el título de duque con una segunda anualidad de 50.000; una tercera anualidad de 325.000 francos en 1814, y como esto no parecía bastante, se añadió un donativo de 12 millones y

medio de francos. Después de Waterloo un nuevo donativo de cinco millones, más su parte de botín, que se elevó, como general en jefe, a 60.000 libras esterlinas (1.500.000 francos). Además la propiedad de la Bella Alianza que le ofreció el rey de los Países Bajos para que sirviera de dotación a su título de príncipe de Waterloo.

Las dos primeras pensiones de 50.000 francos fueron concedidas transmisibles a perpetuidad a los primogénitos de su descendencia.

CURIOSIDADES

Experiencias de telegrafía sin hilos

En Italia están realizándose actualmente experiencias de telegrafía sin hilos, sistema Marconi.

Con tal objeto se han establecido estaciones destinadas a enlazar la Península con la isla de Cerdeña; una de ellas es la del fuerte de Monte Mario, y la otra la de la isla Caprera; han sido construídas por el cuerpo de ingenieros militares, pero por cuenta de la marina de guerra.

Después de emplear dos días, próximamente, en el arreglo de los aparatos, se consiguió transmitir y recibir frases con toda claridad.

Este resultado, plenamente satisfactorio, demuestra que eran infundadas las dudas manifestadas por muchos, a causa de la absorción y de las desviaciones inherentes en 15 kilómetros de terreno ondulado, que media entre el Monte Mario y la costa del Tirreno.

Puede darse como seguro el enlace por tal procedimiento, entre la Península y Cerdeña, hecho de una importancia militar de primer orden, porque permite prescindir de los cables submarinos, fáciles de destruir en tiempo de guerra.

El período de estas operaciones ha de prolongarse aún por los inevitables perfeccionamientos que exigen estas difíciles instalaciones; pero una vez terminado, se establecerá por la Marina un servicio regular para fines militares, con cuyo objeto ha adquirido, instalado y experimentado los aparatos necesarios.

La Marina que puede decirse que ha sido en Italia el organismo que ha estudiado con más extensión la cuestión del telégrafo sin hilos é invertido en ella mucho dinero, continúa persiguiendo su objeto, con tanto más empeño, cuanto que, al menos por ahora, el invento de Marconi tiene su mayor campo de aplicación en el servicio marítimo.

Se van a implantar, con cargo a la Marina, más estaciones sobre las costas de la Península: varios buques de guerra poseen ya aparatos del sistema Marconi y se proveerá también a otros dentro de poco tiempo.

Del resultado obtenido para comunicarse entre sí los buques con los aparatos sistema Marconi, da fe el despacho de saludo transmitido desde el "Morisini", anclado en Palermo, al "Trinacia", alejado más de 150 kilómetros, en el cual se hallaba el rey, de camino para Palermo.

Invencción americana

Se pretende que un americano acaba de encontrar el medio de calentar todas las habitaciones sin encender fuego en ellas. Establecerá una fábrica de calor que distribuirá a domicilio por un modesto abono. Abriendo una llave, en un abrir y cerrar de ojos se obtendrá una temperatura de invierno.

Si fuera verdad esto, estaría resuelto, con perjuicio de fumistas y broncistas, el problema de la calefacción.

Pero ya en este camino no hay que detenerse, y un periódico pide que los yanquis busquen la manera de distribuir de igual manera víveres a domicilio.

Entonces se tendría una llave para los potajes, otra para los pollos asados, etc. Como el gas y la electricidad, un contador marcaría el gasto.

Este sería ya el colmo de la comodidad; como que supondría la supresión de las cocineras y... de la sisa,

Modelo de política

Los chinos son los más cumplidos de todos los mortales. Para cuando tienen que devolver un original a un autor por no convenir editarlo, lo cual se hace en Europa de manera brusca y desatenta, los chinos tienen la fórmula siguiente, llena de cumplidos y de frases políticas:

"Hemos leído tu manuscrito con delicia. Por los huesos de nuestros antepasados juramos no haber leído jamás hasta este día obra maestra semejante. Si la imprimiésemos, S. M. el emperador nos ordenaría que la tomáramos como modelo y que no imprimiésemos jamás cosa que le fuese inferior. Como esto no sería posible antes de diez mil años, te devolvemos temblorosos tu manuscrito y te pedimos diez mil perdones."

Si el autor cuya obra se rechaza no se satisface con semejante contestación, que venga a nuestro país, donde le tratarán sin miramiento alguno.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—José Bergadá Horts, José Sorde Vidal, Arturo Antolin Ramon Artigas, María Sauer Arenós.

Fallecidos.—Juan Giménez Egía, Hospital militar, (27 años).

Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana.

Jefe de día señor coronel de Luchana D. Enrique Crespo.

Hospital y provisiones 3.º capitán de Luchana, Oficiales de vigilancia a las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa.

Paseo de enfermos Almansa.

El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer

De Vejer y Alicante, laud Arrogrante, de 42 ta, c. S. Casanova, con atún, consignado a D. José M.ª Ricomá.

Despachadas

Ninguna.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	72'65
4 por 100 ídem fin de mes.....	72'75
5 por 100 amortizable.....	92'95
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	470'00
Tabacalera.....	397'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	36'50
Ídem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	84'15

Bolsa de Barcelona

Cambios sobre el extranjero

Londres 80 días fecha.....	d.	84'05
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'00
» 4 3 días vista.....	p.	00'00
» a la vista.....	p.	00'00
» cheque.....	p.	84'40
París a 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	00'00
» cheques.....	p.	36'55
» a la vista.....	p.	00'00
Berlín, cheque.....	p.	7'00

Acciones

Por 100 Dinero Papel		
Banco Hispano Colonial.....	000'00	000'00
Catalana Gral de Crédito.....	00'00	00'00
de Crédito Mercantil.....	00'00	00'00
Ferrocarril Orense.....	28'85	28'85
» Norte.....	54'20	54'30
» M. Z. y Alicante.....	87'90	88'00

Efectos públicos

Interior: fin de mes.....	04'00	72'65	72'67
Cap. prov. Amort. cont.....	05'00	00'00	00'00
» fin mes.....	05'00	00'00	00'00
Empréstito municipal.....	08'00		

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia.....	5	102'15
» id. Almansa.....	5	102'15
» S. J. Abadesa.....	3	00'00
» T. B. Francia.....	4'50	99'75
» T. B. Francia.....	2'25	57'75
» M. Z. Alicante.....	4'50	100'45
M. Z. y A. Ser. A. Vallad. dolid & Ariza.....		102'50
Madrid-Barcel. (Directos).....	2'25	00'00
Ferrocarril M. Z. B. R. Roda.....	2'25	57'75
Tarr. Bar. F.ª (no hipotec.).....	4'25	
Grao Val. Alm. (no adher.).....	3'00	00'00
Ferrocarril Alm. adheridas.....	3'00	72'50
Orenses.....	3'00	48'90

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

El suceso del día

Madrid, 1.º 11'14 m.

Hay nuevos datos para ampliar los que trasmitimos oportunamente respecto al vuelco del tranvía que tantas desgracias produjo.

Ante el juzgado ha declarado el director de la línea D. Emilio Martínez, quien parece ha dicho que era una costumbre que las jardineras sueltas espersen el enganche del tranvía remolcador en lo alto de la Carrera de San Jerónimo, más arriba de la calle de Cedaceros.

Algunos testigos dicese que han declarado que ordinariamente las jardineras llamadas cangrejos quedaban solas en lo alto de la Carrera de San Jerónimo, durante algún rato, sin que

la empresa se hubiera preocupado de la posibilidad de que dichas jardines escapasen por la pendiente.

Los declarantes no dicen nada seguro acerca de las causas de la catástrofe. Todo es suposiciones más ó menos fundadas.

Se cree probable que algún viajero, inadvertidamente, dió con el pié en la rueda del freno y, por ello, la jardinera bajó de pronto por la pendiente.

El juzgado fué también á casa del cobrador José Blanco para tomarle declaración.

El delegado de policía del distrito del Congreso entregó al juez muchos objetos que los agentes recogieron en el lugar del suceso.

La mujer que quedó muerta á causa del lamentable accidente, se llama Rosa Quivira.

El Sr. Fernández Ruiz hallábase en muy grave estado esta mañana. No desconfían de salvarle los médicos.

Antes del Consejo

3'15 t.

Están reuniéndose los ministros para celebrar Consejo.

Se tratará de la reforma del Tribunal de lo Contencioso.

El Sr. Montilla tratará varios asuntos que quedaron pendientes en el Consejo anterior.

Se presentará un expediente relacionado con una subasta del papel.

No se tratará de la nota del Vaticano, ni de la cuestión de las garantías constitucionales en Barcelona.

Preguntado el Sr. Moret si había recibido informes de las autoridades de Barcelona, acerca de dicho asunto, manifestó que ya se había tratado de ello en el anterior Consejo.

Se cree que ya tiene reunidos todos los datos que necesitaba acerca de esto.

Conferencias

3'20 t.

Los Sres. Lerroux y Portas han conferenciado separadamente con el Sr. Moret.

También ha conferenciado con el Sr. Monilla el fiscal del rey para tratar de las diligencias que se vienen realizando con objeto de esclarecer el suceso ocurrido ayer con un tranvía eléctrico en la Carrera de San Jerónimo.

El gobernador ha dictado las órdenes necesarias para que los heridos en dicha catástrofe sean cuidadosamente atendidos.

Proyectos aplandidos

4 t.

La prensa aplaude el proyecto del Sr. Suárez Inclán, de enviar obreros al extranjero para que estudien los adelantos hechos en sus respectivos oficios.

Dicen los periódicos que si esto mismo se hace con los maestros de escuela, se realizará una gran obra de cultura para nuestro país.

De Vendrell

4'30 t.

El alcalde accidental de Vendrell, los concejales señores Raventós y Gay, en nombre de sus compañeros, el presidente de la Cámara Agrícola, el del Centro Industrial y otras personalidades importantes, han telegrafiado al señor Moret diciéndole que en virtud de denuncia de un exoficial de telégrafos, que fué separado del servicio por perturbación de las facultades mentales, han sido detenidas cuatro personas honradísimas, bañistas de la playa de San Salvador, é incapaces de realizar el hecho denunciado, al que nadie concede importancia.

Concluyen manifestando que todas las clases sociales de la población suplican la excarcelación de los detenidos.

Las disposiciones de Romanones

4'39 t.

Asegúrase que la disposición publicada en la Gaceta, y por la cual se suspende hasta el día 20 del actual la matrícula para los estudios del doctorado en la Facultad de Medicina, responde á una consulta que el conde de Romanones ha hecho al Consejo de Instrucción pública.

Propósitos de Suárez Inclán

4'40 t.

En vista de la catástrofe ocurrida ayer con el tranvía y por consecuen-

cia de las quejas de la prensa y del público, el ministro de Obras públicas ha manifestado que se propone exponer á sus compañeros de Gobierno alguna disposición que tienda á procurar que no se repitan hechos semejantes.

Algo también parece que proyecta el Sr. Suárez Inclán, para conseguir que las Compañías cuiden atentamente de sus servicios en bien del público que las sostiene.

Ha dado órdenes aquel ministro para que se impida la aglomeración de carruajes en las vías más céntricas y concurridas, á fin de impedir que haya desgracias.

El entierro del doctor Rubio

5 t.

Ha resultado una solemne é imponente manifestación de duelo el acto del entierro del cadáver del que fué en vida sabio maestro de las ciencias médico-quirúrgicas doctor Rubio.

Al frente de todo el fúnebre cortejo y abriendo marcha iban diez guardias municipales á caballo.

En las vías por donde pasaron el ataud que guardaba los mortales restos y la luctuosa comitiva había muchísimo público, entre el cual sonaba el nombre del finado ilustre, en tonos de enaltecimiento por los méritos y el saber del hombre de ciencia, y de pesar por la pérdida de aquel que tan excelente labor en auxilio de los dolientes hizo durante su larga vida.

Tras de los guardias de á caballo iba el coche mortuario, vehículo fúnebre muy sencillo y modesto.

En dicho carro mortuario, que arrastraban dos caballos, estaba el ataud, negro, humilísimo, despojado de los adornos y de las fúnebres galas que se suele poner sobre las mortajas de los que en vida se distinguieron por su valía entre otros hombres.

A poca distancia del coche mortuario marchaban algunas enfermeras del Instituto Rubio.

Seguía la presidencia del duelo, y en ella figuraban los ministros de Hacienda y Gobernación, el director general de Sanidad y doctor Pulido, el alcalde Sr. Aguilera y un señor yerno del ilustre finado.

Iba pues una multitud de gentes distinguidas.

Imposible citar nombres. El cortejo estaba formado por catedráticos, profesores encarecidos en el estudio, jóvenes médicos que admiraron al maestro Rubio, políticos, aristócratas, individuos conocidos en las artes, las ciencias, el foro, la prensa y la literatura.

Era la comitiva una selecta muchedumbre que rendía el postrer tributo de admiración al sabio fallecido.

Unos cien ó más carruajes cerraban la marcha. Casi todos los vehículos eran de particulares.

La comitiva pasó por la calle del Barquillo, Argensola, Sagasta y Carranza hasta la capilla del Instituto Rubio, donde se dará sepultura á los restos del sabio doctor.

En la casa donde vivió el ilustre finado se han recibido muchísimos telegramas de varios puntos de España, telegramas de centros científicos, de compañeros de profesión, de políticos, de amigos y de personalidades, en fin, de varias órdenes sociales, que envían á la familia sentidas palabras de pésame.

No se sabe todavía cuando se verificará el entierro definitivo del doctor Rubio.

Esta mañana, después de la Misa que en sufragio de su alma se dijo en la capilla del Instituto de la Moncloa, se vió que el sitio donde se pensaba enterrarle tiene 15 centímetros menos de extensión de lo necesario.

Esta tarde se resolverá lo que se va á hacer.

El feretro fué llevado á la capilla desde el coche fúnebre por los señores Moret y Rodríguez y dos discípulos del finado.

Velan el cadáver discípulos del eminente profesor y enfermeros del Instituto Rubio.

Los heridos por el tranvía Servicio suspendido

5 t.

Según informes recogidos en distintos puntos, casi todos los heridos

en la catástrofe de ayer siguen en igual estado y necesitando el constante auxilio de los médicos.

—Se ha suspendido el servicio de jardineras que se venía prestando en el trayecto donde ocurrió el deplorable suceso.

La «Gaceta»

5'4 t.

La Gaceta publicará muy pronto un estado sobre información de los servicios comerciales de la Compañía Trasatlántica, que comprenderá los siguientes extremos:

Noticias sobre vinos españoles y portugueses en el Brasil, en donde los agentes portugueses activan la propaganda contra nuestros caldos; pormenores curiosos sobre propaganda y envases; detalles sobre exportación de cementos, hilos, paraguas y artículos de alimentación, y estado referente á los servicios mercantiles de la Trasatlántica.

La emigración

5'55 t.

Aún cuando se había dicho que mañana aparecería en la Gaceta la Real orden relativa á la emigración, recientemente firmada, parece que se ha aplazado por ahora, hasta obtener algunos datos de varios departamentos ministeriales.

Choque de trenes

6 t.

Un telegrama oficial de Oviedo da cuenta de haber chocado los trenes números 481 y 1.462, entre Hierro y Magredo, en el kilómetro 99.

Hubo gran consternación entre las gentes que ocupaban los trenes.

No se tienen noticias desgracias personales.

Diez vagones del primero de dichos trenes salieron despedidos hasta la primera de aquellas estaciones.

Ha desaparecido el guarda freno del 1492. Se ignora su paradero.

Con motivo del siniestro la vía ha estado interceptada y destrozada en parte, durante algunas horas.

La Guardia civil ha prestado valiosos auxilios.

De visiteo

6'15 t.

Ampliando y detallando las noticias que antes dimos respecto á las visitas hechas al Sr. Moret por los Sres. Lerroux y Portas, podemos decir que no han tenido dichas visitas nada de común.

El Sr. Lerroux fué á visitar al señor Moret para hablarle acerca de la huelga de vidrieros de Barcelona.

El citado diputado aprovechó la ocasión para censurar duramente la gestión del gobernador Sr. Manzano.

En cuanto al Sr. Portas, su visita obedeció á que el jefe del tercio á que pertenece, le indicó la conveniencia de que fuera á despedirse del ministro, como jefe suyo, antes de partir para posesionarse del cargo que se le ha confiado en Alcalá.

Según indicios, el Sr. Portas marchará en breve á dicho punto, donde sus compañeros le preparan un cariñoso recibimiento y un banquete.

El disgusto de Gijón

6'30 t.

Nuevas noticias de Gijón dicen que lo ocurrido allí fué que un sujeto apodado el Malagueño agredió á puñetazos al delegado socialista de Avilés.

El hecho ha producido indignación aun entre los elementos anarquistas.

De San Sebastián

6'28 t.

El rey ha firmado hoy el decreto llamando al servicio de las armas á 60.000 hombres.

—El jueves saldrá positivamente el rey con dirección á Bilbao, á donde llegará á la una de la tarde.

Bolsín

6'40 t.

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 72'72
Fin próximo, 00'00
Francos, 36'45
Libras, 34'36
Empréstito nuevo, 92'90.

Consejo de ministros

8'45 n.

Ha terminado el consejo de ministros que ha durado tres horas.

Aprobáronse los repartimientos del cupo de contribuciones para el año 1903, con el recargo del 16 por ciento

sobre la riqueza urbana, rústica y pecuaria para atender al pago de los maestros.

El ministro de Hacienda Sr. Rodríguez, expuso de la recaudación por todos conceptos obtenida durante el mes de agosto, comparada con la del mismo mes del año anterior, arroja un aumento de 7.800.754 pesetas.

Fueron aprobadas las reformas proyectadas por el Consejo de Estado para ser introducidas en el funcionamiento de los Tribunales de lo Contencioso.

El Sr. Sagasta informó á sus compañeros de gabinete del viaje regio á Bilbao.

De Viaje

8'45 n.

A la terminación del Consejo de ministros ha salido para San Sebastián el señor duque de Veragua.

Canalejas.—Viaje

10'30 n.

El Sr. Canalejas juzga poco airoso la situación del Gobierno.

Mañana saldrá para París el señor Mellado.

Congreso socialista.—Las garantías

10'30 n.

En la sesión celebrada esta tarde en el Congreso socialista de Gijón se acordó extender la propaganda por Andalucía para protestar de la suspensión de garantías en Barcelona.

Agresión

10'30 n.

Al terminar la sesión del Congreso socialista de Gijón, ha sido agredido el delegado de Oviedo por un federal que en el Centro Obrero recibió algunos estacazos, por haber interrumpido á uno de los oradores.

El agredido recibió varias puñaladas en el cuello, en la cabeza y en la mano.

El agresor ha sido encarcelado.

EXTRANJERO

El Czar y el Papa

Paris.—Telegrafian de San Petersburgo que el Czar de Rusia hará un viaje á Roma, á donde llegará el 3 del próximo noviembre, para tener una conferencia con el Papa.

Solución

Paris.—La cuestión suscitada entre el ministro de Marina Mr. Pelletan y el de la Guerra general André, por el traslado del capitán Humbert, ha sido solucionada por el presidente de la República que vino expresamente á Paris.

Anuncios de huelgas

Paris.—En la reunión de mineros verificada en Sain-Etienne se acordó declararse en huelga para el día 12 del actual.

El cólera

Paris.—Un telegrama del Cairo da cuenta de haber ocurrido allí últimamente 3.080 casos de cólera, habiéndose registrado desde la aparición de la epidemia 7.364 invasiones con 5.540 defunciones. Han sido dados de alta 537 enfermos y quedan 1.287 en tratamiento.

Dicha enfermedad ha causado en Filipinas, hasta la fecha 19.500 defunciones.

Bolsa de París, Apertura

Paris.—3 por 100, 100'05.
Exterior español, 83'00.
Norte España, 189.
Zaragoza, 304.

Bolsa de París, Cierre

Paris.—3 por 100, 100'10.
Exterior español, 83'40.
Norte España, 190.
Zaragoza, 304.
Francos, 36'41.
Libras, 34'38.

MENCHETA.



Vapores de Tintore y Cia de Barcelona

Para Liverpool

Saldrá de este puerto hoy miércoles 3 de septiembre el vapor español

TORDERA

Su capitán D. Gerónimo Villá. Admite carga. Lo despacha su agente D. Modesto Fénech.

Traslado El Notario D. Trinidad de Martorell y de Verdura ha trasladado su habitación y despacho á la calle de Apodaca, 25—1.º—1.º—Telefono número 95.

FONDA DE MADRID

Calle de Barcelona, núm. 1

TARRAGONA

El antiguo dueño de tan acreditado establecimiento D. Francisco Farreny, ha hecho cesión del mismo á D. Tomás Martí, el que continuará el servicio con el esmero de su antecesor.

Dicho señor Farreny ofrece á sus clientes su nueva casa

Hotel Suizo, Plaza del Angel, 10 BARCELONA

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la Sociedad Tarraconense "Pedrol y Compañía", domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.

Razón, en la Administración de este diario.

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Aléu

PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones Sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

EN VENTA

lo está una casa en esta ciudad situada en la calle del Gasómetro, núm. 23. Informarán en la misma calle los señores J. Cirera y Sobrinos.

Gabinete de enfermedades de los ojos

DE

Eduardo Tello

MÉDICO OCULISTA

Externo, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres

Condé de Rius, 11, principal

Imp. de LA CRUZ, Méndez Núñez, 5.

Ferrocarriles

SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS
Tarragona á Montblanch			
7'45	9'38	8'04	10'18
12'22	16'16	10'53	15'05
17'08	19'34	18'03	19'48
Tarragona á Valls			
5'36	8'43	5	8'29
6'37	8'43	9'36	13'29
14'42	18'41	19'41	21'26
17'14	22'46		
20'15	22'46		
Tarragona á Barcelona			
2'44	8'20	5'44	8'29
5'36	8'34	6'01	9'55
6'37	11'04	8'48	10'45
8'32	15'15	9'47	13'29
14'42	17'24	11'54	17'13
17'14	22'33	12'35	17'13
20'15	22'19	17'35	21'26
		20	22'47

EL COLEGIO DEL NIÑO JESÚS

se ha trasladado á la calle de Caballeros, núm. 10 (casa Montoliu),

Educación esmerada y enseñanza sólida, completa é individual para internos y externos.

Honorarios módicos Veintidós años de existencia

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Manantial grande	Manantial pequeño
Temperatura... 14°	14°
Densidad... 1.00665	1.00903
Residuo fijo a 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro
Gases en 1 litro de agua	
Acido carbónico... 25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno... 10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico... indicios	indicios
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Sulfato sódico... 0.35340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico... 0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico... 3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico... 0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico... 0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico... indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico... 0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico... 0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso... 0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico... 0.05784 »	0.05571 »
Sílice libre... 0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico... 0.00250 »	0.00181 »
Potasio... pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio... »	»
Sulfuros alcalinos... »	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama a tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.

PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Droguería y Ultramarinos

DE JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azúfres y sulfatos á precios económicos.

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5:41—6:03—7:51—12:21—18:59.

Llegadas á Reus

6:59—8:11—11:27—14:06—22:15.

Salidas de Reus para Barcelona

4:53—7:05—8:41—12:07—14:14—19:14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

5:32—13:35—15:36—19:57—21:44.

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

Lecitina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Depósito único en España.

PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS

Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta

fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo.

FET. NEGRO

Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de alto

puro, marca

FUMADORES

ANÍS San Gerónimo

Especialidad de la casa

DESTILERIA San Gerónimo

de Francisco Forrellat * Castellvell y Vilar (Prov. de Barcelona)

El ANÍS SAN GERÓNIMO está elaborado con alcoholes vínicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que á la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién

Representante en España: D. Valentín Vallhonrat

TARRAGONA

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado. Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador Rhum Quina Chambeau. CARDONA

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermoear y refrescar el cutis.

Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.

Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc.; sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias

POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato

DE

Comercio MONTBLANCH

1.ª enseñanza

Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos